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 PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO  
Núcleo de Promoção de Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência 

Doméstica e Familiar 
Coordenadoria Estadual da Mulher em Situação de Violência Doméstica e 

Familiar (COEM) 

Data: 17.03.2025 Horário: 15h30 Local: Aplicativo Microsoft Teams 

PAUTA: Medidas para Combater o Assédio e a Violência contra a 
Mulher Torcedora 

ATA DE REUNIÃO  
Nº 16/2025 

Estiveram presentes na reunião online, através do Microsoft Teams: 

1. Sra. Jacqueline Leite Vianna Campos (Coordenadora - Núcleo de 

Promoção de Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência 

Doméstica e Familiar); 

2. Dra. Bianca Reis (Diretora Jurídica - Vasco da Gama SAF); 

3. Dra. Florence Berrogain (Gerente de Compliance - Vasco da Gama SAF); 

4. Sra. Patricia Valeria Leal de Andrade Nunes (Assistente Social - Núcleo de 

Promoção de Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência 

Doméstica e Familiar);  

5. Sra. Marília Correa Silva (Assistente Social - Núcleo de Promoção de 

Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar); 

6. Sra. Soyanni Silva Alves (Assistente Social - Núcleo de Promoção de 

Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar); 

7. Sra. Marcia Valeria Vicente Guinancio (Psicóloga - Núcleo de Promoção de 

Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar); 

8. Sra. Nathalia da Silva Ribeiro (Núcleo de Promoção de Políticas Especiais 

de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar); 

9. Sra. Ana Paula Marchena Borges dos Santos (Núcleo de Promoção de 

Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar). 

A Sra. Jacqueline Leite Vianna Campos, Coordenadora do Núcleo de Promoção de 

Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar, abre os trabalhos 

às 15h35, se apresenta e esclarece que o objetivo da presente reunião é tratar sobre a 

solicitação encaminhada a Desembargadora Adriana Ramos de Mello, Coordenadora da 

COEM, de participação em simpósio a ser realizado pelo Vasco.  

Com a palavra, a Dra. Bianca Reis inicia esclarecendo que, em razão da violência 

que ocorria no estádio de São Januário, no ano de 2023, o Vasco da Gama firmou com o 

Ministério Público um Termo de Ajuste de Conduta (TAC) relacionado às Torcidas 
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Organizadas e que para a integralidade do seu cumprimento resta pendente as ações 

relacionadas a eventos educativos para as torcidas organizadas. Acrescenta que há 

diversas frentes que podem ser trabalhadas dentro do clube a fim de que possa ser 

alcançado o cumprimento do TAC, além de ações voltadas ao futebol feminino. 

Diante disso, sugere a possiblidade de realização de dois tipos de eventos: um de 

caráter mais amplo, com a apresentação de painéis que incluam a temática da violência de 

gênero; e outro específico, voltado exclusivamente para a temática. Por fim, questiona se 

a Coordenadoria teria interesse em participar desses eventos/capacitações. 

A Sra. Jacqueline Campos indaga se os eventos ou capacitações aconteceriam nas 

dependências do Vasco. Ao passo que a Dra. Bianca Reis responde positivamente e 

complementa, informando que poderiam ser realizados mais de um evento. Pontua que 

especificamente em relação ao TAC seria necessário o envolvimento das torcidas 

organizadas, mas que o clube está aberto a realizar eventos e capacitações internas aos 

seus profissionais.  

A Sra. Jacqueline Campos informa que irá submeter as propostas à Desa. Adriana 

Mello para aprovação e, em sendo caso designação de membro (a) da COEM para gestão 

do projeto.  

A Sra. Bianca Res cita algumas das inúmeras carências que precisam alinhar, como 

o assédio nos estádios, o aumento da violência contra a mulher nos dias de partidas de 

futebol – o que relata considerar gravíssimo e de extrema relevância para a sociedade como 

um todo, dentro e fora dos estádios. Reforça a intenção do clube em atuar nessas frentes, 

gostaria de poder contar com a participação da COEM, sempre que possível.  

Em relação ao número de participantes considera ser inviável realizar encontros com 

todos os componentes das torcidas organizadas, ainda que do mesmo time e acrescenta 

que o ideal em um primeiro momento seria realizar o evento, apenas com um representante 

de cada torcida organizada especificamente do Vasco.  

No tocante ao futebol feminino sugere que os eventos poderiam ser direcionados às 

jogadoras profissionais, e concomitantemente, aos profissionais que desenvolvem as 

atividades diretamente com elas. Declara ainda, que a área feminina do clube é um terreno 

inexplorado e carente em vários aspectos.  

Pontua que um possível futuro convênio entre o Poder Judiciário e os 04 (quatro) 

grandes clubes da cidade do Rio de Janeiro, seria de extrema importância, visando 

especialmente ações de sensibilização e capacitação e por fim, enfatiza a vontade de que 

o Vasco seja o percursor das questões de gênero, tendo em vista, o seu histórico no 

tratamento das minorias. 
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A Sra. Patricia Leal informa que as instituições, de uma forma ampla, têm caminhado 

para a formação de um canal de acolhimento para situações que acontecem dentro do 

ambiente de trabalho, e sugere que o Vasco analise a melhor forma de, entendendo 

pertinente, criar esse canal de acolhimento dentro do clube para mediar todas as situações 

documentais, orientação e os encaminhamentos necessários. 

A Sra. Jacqueline Campos complementa com a sugestão de criação de equipe 

multidisciplinar interna, que poderia ser integrada por Assistente Social, Psicólogo e 

Assistente Jurídico que trabalhariam em conjunto, orientando e realizando o acolhimento 

com os possíveis encaminhamentos para a rede pública de saúde. 

A Sra. Soyanni Silva Alves relata ser importante a sugestão apresentada e solicita 

informações quanto ao formato dos eventos, o quantitativo de participantes entre 

representantes ou membros das torcidas organizadas e funcionários dos clubes.  

Diante disso, a Dra. Florence Berrogain explica que o formato pensado inicialmente 

para o evento, seria o de Mesa Redonda, com 04 (quatro) profissionais debatendo sobre 

as questões de gênero de maneira informal para em torno de 80 (oitenta) a 100 (cem) 

participantes, sendo o local a ser utilizado o Auditório localizado em São Januário. 

Após finalizados os debates acerca dos eventos, a Sra. Jacqueline Campos, sugere 

que o avanço das tratativas aconteça de forma gradual, a começar por um evento menor, 

nos moldes sugeridos pela Sra. Florence Berrogain e indaga sobre a existência de data 

comemorativa para a realização do evento. 

A Dra. Bianca Reis se compromete em buscar internamente a existência de uma data 

especial para realização do evento, e não havendo, estipula um prazo mínimo de 01 (um) 

mês para sua organização. (Deliberação 01) 

Ato contínuo, a Sra. Jacqueline Campos questiona sobre a possibilidade de instituir 

o Dia da Torcedora Vascaína, considerando que no dia 13 de abril já se comemora o Dia 

do Torcedor Vascaíno. Ato contínuo, informa que submeterá as informações à Desa. 

Adriana Mello e retornará com as orientações. (Deliberação 02 e 03) 

Por fim, a Sra. Soyanni pontua que, estrategicamente, seria interessante convidar um 

palestrante que tenha identificação com o clube e relevância no futebol, para que através 

da compatibilidade de interesse, fazer a mediação do evento e com isso, promover maior 

aceitação do tema e engajamento.  

Em relação ao tema geral do evento, a Sra. Marília Correa Silva, enfatiza que no 

futebol existe o costume de nomear esse tipo de debate como “Bate-bola”, o que poderia 

ser aproveitado como slogan do evento e menciona sua admiração ao Vasco devido a 

postura do Clube em relação ao seu papel social. 



  

 

  

16 - COEM 17-03-2025 ÀS 15H30 -FSS  

 

Após os agradecimentos recíprocos, a Sra. Jacqueline Campos informa que manterá 

contato com os representantes do Vasco para o agendamento de reunião a ser realizada 

em data a ser definida posteriormente e nada mais a ser tratado, encerra a reunião às 

16h14. 

 

 
Coordenadora Jacqueline Leite Vianna Campos 

Núcleo de Promoção de Políticas Especiais de Enfrentamento à Violência 

Doméstica e Familiar 

 
 
 

Deliberações Responsável Prazo 

01 Verificar internamente data comemorativa 
para realização do evento 

Dra. Bianca 
Reis 

Próxima 
Reunião 

02 Verificar a possibilidade de instituir o Dia 
da Torcedora Vascaína. 

Dra. Bianca 
Reis 

Próxima 
Reunião 

03 
Submeter as informações à Desa. Adriana 
Mello e retornar com as orientações. 

NUPEVID 

Após 
definição de 

data da 
reunião 

 


